

# 令和元年度 第1回東御市総合教育会議 会議録

---

## 1 日時

---

令和元年(2019年)8月29日(木) 午前10時30分から11時32分まで

## 2 場所

---

公室

## 3 議題

---

(1)和小学校音楽室の天井落下を契機とした今後の長寿命化計画(個別計画)について

(2)東御市社会文教委員議員との懇談会の報告について(不登校関係)

## 4 出席者

---

○市長 花岡利夫

○教育長 小山隆文

### ○委員

教育長職務代理者 下村征子

委員 小林経明

委員 小林利佳

委員 直井良一

### ○その他

小林教育次長、柳沢教育課長、小林学校教育係長

大塚学校教育係主査、唐澤学校教育係主査

### ○傍聴者

1名

## 会議録

---

小林教育次長

ただ今から令和元年度第1回東御市総合教育会議を開催します。

本日は傍聴を希望されている方がいらっしゃいます。

本日の懇談事項は長寿命化計画についてと、先般、議会の社会文教委員と教育委員の懇談についてですが、こちらは個人情報を含む内容となりますので、傍聴者をご退席をお願いいたします。

はじめに市長、教育長からごあいさつをお願いします。

花岡市長

令和元年度第1回ということで、活発な意見交換をさせていただきたいと思っております。

小中学校のエアコンについては、早期の設置ができて長寿命化が一步進みました。また、北御牧中学校プールの老朽化の問題は、アクティブセンターを活用する形で実施することができ、生徒にも好評だと聞いております。

今後も様々な施設や設備の老朽化対策についてご相談しながら、5地区の小学校を中心とした地域づくりの方針のもと、意見交換の中でより良い方法を吟味させていただきたいと考えております。

また、長野県は十代の自殺が非常に多いという状態の中で、県と連絡を取りながら、東御市としてもできることをやっていこうと考えております。

小山教育長

この4月に改訂された東御市教育大綱並びに東御市教育基本計画に基づき、教育業務を進めておりますが、時間の経過とともに想定外の事案も発生してまいります。そこで本日は、喫緊の課題への対策を含め、教育行政の今後の大きな流れを確認していただく会議になればと思っております。

また、エアコンが早期に設置されたことにより、夏休みに学校応援団や先生方のご協力で、補習や自主学習をする場を設けていただきました。学校からはエアコンのおかげで計画が実現できたと感謝の言葉をいただき、参加した生徒からも好意的な感想をいただいております。

小林教育次長

ありがとうございました。私が進行役を務めさせていただきます。

懇談事項に入らせていただきます。

(1)和小学校音楽室の天井落下を契機とした今後の長寿命化計画(個別計画)について説明願います。

柳沢教育課長

和小学校の第二音楽室の天井落下の件につきまして、説明します。

7月22日から雨が降っており、7月23日朝、教頭先生から和小学校の第二音楽室の天井が落下していると連絡がありました。児童がいない時で怪我人はありませんでした。落下した天井は、夏休みを利用して修理しています。

市内の学校はほとんどが陸屋根で、建築から40年近くが経過し、あちらこちらで雨漏りが発生していますが、水の入口の特定が難しく、水の出口を止めても次に水が出やすい場所から雨漏りを繰り返しています。

また、田中小学校は再来年度にコンクリートの耐力測定が必要となります。コンクリートの耐力が落ちている場合は補強が必要となります。

小林教育次長

和地区の教育委員の下村委員、ご意見等ございますか。

下村教育委員

和小学校は今回の音楽室だけでなく、以前に職員室や体育館へ通じる通路でも天井が落下しています。屋根を掛けるなど抜本的に見直しが必要なため、専門家に見ていただきたいと思いません。

柳沢教育課長

屋根を掛ける場合は重量物でありますので、建物本体に影響が出るかを調査をする必要があります。

花岡市長

以前、太陽光発電を公共施設の屋根の上に載せようとした時、重さに建物が耐えられるかを計算できる業者を調べたところ、日本では非常に少ないようでした。

小山教育長

素人考えで適正か分からないのですが、屋根の上に柱を組んで耐久性の高いトタン葺きにするのは、コストはかなり掛かるのでしょうか。

花岡市長

屋根が重くなったことで建物の耐震に影響が出るのか、耐震調査をする必要はあると思います。専門家を入れて確認してください。

小林経明教育委員

防水シートは10年くらいで点検が必要かと思いますが、点検はされているのでしょうか。

花岡市長

北御牧小学校は防水シートを改修しておりますし、田中小学校は屋根を掛けております。

直井教育委員

防水シートは排水管が詰まっていると水が溜まって重量が掛かりますし、建物自体の事故に繋がる懸念があります。

下村教育委員

和小学校音楽室は近くに樹木園があるため、屋根や排水管に葉などが詰まる可能性は高いと思います。

花岡市長

水の入口が確認できないということは、屋根の劣化が起こっているという判断はしていないのでしょうか。

柳沢教育課長

屋根は全体的に劣化が進んでいますが、実際にどこに穴が開いているかは分かりません。水の入口が分からないため、水の出口を止めても別の場所でまた雨漏りしてしまいます。

花岡市長

防水シートをやり直すのか、屋根を上を掛けるのか、専門家の判断を仰ぐ必要があります。

柳沢教育課長

防水シートから漏れているだけでなく、他の場所から水が入っている可能性もあれば、屋根を掛ける方が確実かとは感じています。

小林教育次長

雨漏りの危険性が高い陸屋根はどここの学校になりますか。

小林学校教育係長

滋野小学校、祢津小学校、和小学校になります。

花岡市長

田中小学校と北御牧小学校は改修が終わっています。

小林学校教育係長

雨漏りではありませんが、和小学校は校舎の下を用水が通っている特殊な構造のため、床から水が湧き出してくる現象もあります。

小林利佳教育委員

昇降口から右側の階段にかけて、校舎内の床から水が染み出していて危険です。

直井教育委員

屋根の方ではなく、天井の方の劣化はどうなっていますか。

小林学校教育係長

今回落下した場所のすぐ上の天井と防水シートも張り替えることになっております。

ただ、業者と話をしておりますと、上からの雨水だけではなく、台風などの横なぐりの雨も入ってきているのではないかということです。

トイレ改修に合わせて屋根の点検もお願いしていますが、どこから水が入ってきているかはっきりした場所の特定はできないという現状です。

花岡市長

市立図書館も建替後、壁に当たって入ってくる雨の入口は、1回の修繕では直りませんでした。

雨漏りの原因を特定するのは容易ではないので、屋根を掛ける方が良さそうですが、それでも横なぐりの雨は屋根を掛けただけでは防げないですね。

小林教育次長

全ての雨漏りを防ぐことは難しいですが、まずは屋根を考えて天井を守っていきたいと考えております。技師に学校の状況を確認してもらい、緊急を要して修繕を図った方が良い箇所を資料にまとめました。

「資料説明」

小林経明教育委員

これらはすぐに対応できるのでしょうか。

小林教育次長

一度に全てを対応することは難しいので、計画的に予算化していきたいと考えます。  
優先順位は担当と確認して付けていきます。

下村教育委員

和小学校は雨が止んで晴れている翌日でも、昇降口が雨漏りしています。

小林教育次長

和小学校は、管理棟と普通教室棟を含めて全面的に対応していきたいと考えています。

花岡市長

田中小学校は渡り廊下、滋野小学校は体育館なので、まずは和小学校をどうするかですね。  
この資料は、屋根を掛ける方針ではない計画ですね。

柳沢教育課長

防水処理による改修です。

小林教育次長

改修について、補助金は付くのでしょうか。

小林学校教育係長

市全体の長寿命化計画はございますが、各学校の個別計画があると補助金の対象となります。  
当初の予定では、再来年度に田中小学校の個別計画を策定予定です。

花岡市長

まず和小学校の個別計画から作ってはいかがですか。

小林教育次長

補助金を有効に活用できる体制を作れるように進めてください。

今後の長寿命化計画という幅広いテーマで懇談いただきましたが、天井を保護するために雨漏り対策を進めていきたいと思います。

花岡市長

長寿命化計画の個別計画があれば補助対象になる他に、長寿命化計画がなくても大規模修繕で補助対象になる可能性もあるので確認してください。

小林学校教育係長  
至急確認します。

小林教育次長  
施設に関して他にございます。

下村教育委員  
教室にエアコンが付いて子ども達は喜んでいますが、先生方が夏休み中に職員室で仕事をしていると暑くて大変という声が聞かれます。職員室にもなるべく早くエアコンを設置して欲しいと思いますが、予定はいかがでしょうか。

柳沢教育課長  
職員室等の管理教室へのエアコン設置の補助要望を国に対してしておりますが、他市町村の普通教室や特別教室への設置が済んでおらず、管理教室への設置はまだ難しい状況です。

小林教育次長  
現場の先生方の話を聞きながら、対応を考えていきます。

下村教育委員  
トイレが改修されて、学校に行くのが楽しいという声も聞かれます。

小林経明教育委員  
和式トイレの数を減らした影響は出ていますか。

小林教育次長  
特に影響があるという話は聞かれません。

小山教育長  
学校行事で登山などに行く時はまだ和式トイレの所がありますので、学校に1ヶ所でも和式トイレがあると、使い方を指導できるので有効かと思います。

小林教育次長  
祢津小学校のトイレ改修は、8月下旬に着手することができました。工期は年末までで、祢津小学校が完了すると市内全ての小学校のトイレ改修が終了します。

11時10分 傍聴者退席

小林教育次長

続きまして、先般、東御市社会文教委員議員と教育長及び教育委員との懇談会が行われました。その状況報告と情報共有でございます。

小山教育長

教育委員はそれぞれ様々な役職を持って職務に当たっていただいていることを紹介させていただきながら、実際に教育委員がどんな仕事をしているかや、小中一貫・一貫型教育などの力を入れている教育課題についてお話をさせていただきました。中でも不登校関係の話題を中心に、様々な取り組みについてご理解とご支援をいただきたいとお願いしたところでございます。

直井教育委員

議会議員に教育委員が何をしているかを知っていただく機会にもなりました。

小山教育長

いじめ・不登校の関係は毎月、各学校から情報をいただき、教育委員会でも情報共有をしながら、学校だけに任せるのではなく、教育委員会からも学校を訪問して一緒に課題に取り組む姿勢を示しております。

いじめのアンケートもいじめに関してだけでなく、クラスの良さをみんなで共有しながら、児童生徒が小さいいじめでも自由に発信できるアンケートにすることで、早期発見・早期対応に努めていることもお伝えしました。

直井教育委員

近年、不登校が非常に増える傾向にあります。解決はなかなか難しいです。

花岡市長

「東御学」のような故郷愛と自分との関係や、自分の存在は何かという課題とどう向き合うかを、教育行政の中にどのように入れていくのかが、不登校を解決する一つの糸口になるのではないのでしょうか。

小林経明教育委員

市長がおっしゃるとおりで、不登校の原因で人間関係は15%で、62%は不安ややる気といった問題です。全体の中に自分の存在意義を見出せば、不安の要素はなくなるのではないのでしょうか。

直井教育委員

以前に比べると社会が非常に不安定で、大人だって不安になりますよね。

小山教育長

少子化などの社会的な要因も子ども達の不安定さに繋がっているのではないのでしょうか。学校も教科指導がメインで、子ども達が気持ちを発散できる授業が成立できない。子ども達の気持ちを上げることができないことも、子ども達のストレスや不安になっているようで心配です。

花岡市長

東部地区の小中一貫型教育は、具体的にどのようなことをしていますか。

小林利佳教育委員

小小連携とインクルーシブ教育に力を入れています。

小山教育長

小学校は小小連携として、2名の講師が週2日、4小学校にローテーションで入っていただき、教材づくりや授業応援、配慮が必要な児童への支援等をしていただいています。担任を育てることを含めて学校へ関わっていただき、経験が浅い先生から相談を持ち掛けていただけるくらい、関係性ができてきています。

花岡市長

小中一貫的教育は、中学校から小学校へ先生が出掛けていくことも必要なのではないのでしょうか。中学校の先生が小学校に通い、小学校の児童の様子を少しでも早く把握してもらうことで、不登校の確率を少なくできると思うのです。中学校の不登校を減らすために、まず中学校の先生方が小学生のうちから関わってほしいと思います。

小林利佳教育委員

以前、参観という形で中学校の先生が小学校へ行く機会を設けたのですが、なかなか行ってくださらなかったのが、今回は必ずどこかの学校に行っていただくように計画しています。

昨年の感想からは、小学校の先生が細やかに子ども達に寄り添っていることに気づいてくださる中学校の先生もいらっしゃいました。中学校の先生に意識を持って、小学校の様子を観ていただくことは有意義だと思います。

小山教育長

今年度は、中学校の先生が分担して小学校で授業も行っていていただく計画でおります。

小林教育次長

懇談内容に個人情報が含まれますので、非公開としてよろしいでしょうか。

全出席者

異議なし。

小林教育次長

では、非公開とします。

(内容 非公開)

小林教育次長

活発な懇談をありがとうございました。以上で第1回総合教育会議を閉会とさせていただきます。